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Preface 

This volume contains almost all lectures of the International Confer-
ence on Philosophy for Children “Enlightenment Today – Sapere 
aude! – Have courage to use your own understanding” which took 
place in October 2017 at the University of Graz, Austria. 

The conference was dedicated to the topic Enlightenment Today. 
What do we associate with Enlightenment today? Which phenomena 
are described with it? Should one still be interested in a historicized 
Enlightenment? Or is it a kind of educational project?  

What is Enlightenment? According to Kant, “enlightenment is 
man’s emergence from his self-imposed nonage”, and this “nonage is 
the inability to use one’s own understanding without another’s guid-
ance”. However, the question of enlightenment did not only arise 
during Kant’s time, it is still of the utmost relevance today. Is the en-
lightened, mature and autonomous subject in danger? What tends to 
inhibit independent and critical thinking? Are radicalizations, emo-
tions and irrationality paramount? Are we gambling away the 
achievements of the Enlightenment? 

Maturity, reason, human rights, critical faculties, moral courage 
and the categorical imperative – these are terms that come to mind 
when one thinks of enlightenment. How do we refer to enlighten-
ment today? Which norms and values are associated with it? 

The complexity of the modern world, the multitude and variety of 
all kind of offers, the scientific progress, the emergence of numerous 
expert cultures, and the highly intricate nature of relationships pre-
sent us with enormous challenges. So what is the current situation 
when it comes to education and enlightenment? 

The conference has been planned as an intercultural forum which 
enabled philosophical discussions to be held on present-day phenom-
ena and allowed parallels to be drawn to other scientific disciplines, 
as well as to examine the topic Enlightenment from a variety of per-
spectives. An important objective of this conference was to initiate an 
exchange of different approaches that make a further knowledge 
base explicit, both for educational concepts and for initiatives in ed-
ucation policy. 

The editor would like to thank all those who contributed to the 
organization of the conference, especially Prof. Dr. Johann Götschl 
for the scientific concept, the participants for their valuable contribu-
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tions and fruitful discussions, the Federal Ministry of Education, the 
Province of Styria, the City of Graz and the University of Graz for 
their financial support. Many thanks also to Dr. Julia Meer for her 
great help in preparing the book; Myriam Bittner and Alexandra 
Beutelmann from Nomos Verlagsgesellschaft mbH & Co. KG – Aca-
demia Verlag – for the effort involved in producing the volume. 

 
Daniela G. Camhy (Ed.) 
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Vorwort 

Der vorliegende Band enthält fast alle Vorträge des internationalen 
Kongresses für Kinderphilosophie „Aufklärung heute – Sapere aude! 
– Habe Mut, Dich Deines eigenen Verstandes zu bedienen!“, der im 
Oktober 2017 an der Karl-Franzens-Universität Graz, Österreich 
stattfand. 

Der Kongress widmete sich dem Thema Aufklärung heute. Was 
verbindet man heute mit Aufklärung? Welche Phänomene werden 
damit beschrieben? Sollte man sich noch für eine historisierte Aufklä-
rung interessieren? Oder ist sie eine Art Bildungsprojekt?  

Was ist Aufklärung? „Aufklärung“, so Kant „ist der Ausgang des 
Menschen aus seiner selbst verschuldeten Unmündigkeit“. Und wei-
ter heißt es: „Unmündigkeit ist das Unvermögen, sich seines Verstan-
des ohne Leitung eines anderen zu bedienen“. Die Frage nach Auf-
klärung stellt sich nicht nur zu Kants Zeiten, sie ist auch heute höchst 
aktuell. Ist das aufgeklärte, mündige und autonome Subjekt in Ge-
fahr? Wo gibt es die meisten Hemmungen auf dem Weg zum selbst-
ständigen Denken? Stehen Radikalisierungen, Emotionen und Irrati-
onalität im Vordergrund? Verspielen wir die Errungenschaften der 
Aufklärung?  

Mündigkeit, Vernunft, Menschenrechte, Kritikfähigkeit, Zivilcou-
rage, kategorischer Imperativ sind Begriffe, die einem zu Aufklärung 
einfallen. Wie wird heute auf die Aufklärung Bezug genommen? Wel-
che Normen und Wertvorstellungen verbindet man damit?  

Die Komplexität der modernen Welt, die Vielzahl und Vielfalt an 
Angeboten aller Art, der wissenschaftliche Fortschritt, Globalisie-
rung, die Herausbildung zahlreicher „ExpertInnenkulturen“, die Di-
gitalisierung, die Unübersichtlichkeit der Verhältnisse stellen uns vor 
große Herausforderungen. Wie steht es mit Bildung und Aufklärung?  

Dieser Kongress ist als interkulturelles Forum geplant, um philo-
sophische Auseinandersetzungen mit den gegenwärtigen Phänomenen 
zu ermöglichen sowie einen Bogen zu anderen wissenschaftlichen 
Disziplinen zu spannen und das Thema Aufklärung aus den unter-
schiedlichsten Perspektiven zu untersuchen. Ein wichtiges Ziel dieses 
Kongresses ist es, einen Austausch verschiedener Ansätze einzuleiten 
und damit weitere Wissensgrundlagen sowohl für Bildungskonzepti-
onen wie auch für bildungspolitische Initiativen explizit zu machen.  
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Die Herausgeberin dankt allen, die an der Organisation und 
Durchführung des Kongresses mitgewirkt haben, vor allem Herrn 
Univ.-Prof. Dr. Johann Götschl für die wissenschaftliche Konzeption, 
den Teilnehmerinnen und Teilnehmern für ihre wertvollen Beiträge 
und die anregende Diskussion sowie dem Bundesministerium für Bil-
dung, dem Land Steiermark, der Stadt Graz und der Karl-Franzens-
Universität Graz für die finanzielle Unterstützung des Kongresses. 
Frau Dr. Julia Meer danke ich für ihre große Hilfe bei der Gestaltung 
des Buches sowie Frau Myriam Bittner und Frau Alexandra Beutel-
mann von der Nomos Verlagsgesellschaft mbH & Co. KG – Acade-
mia Verlag – für die Mühe bei der Herstellung des Bandes. 

Daniela G. Camhy (Hrsg.) 
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